

# Oaxaca

CENTRO DIRECTOR ELECTORAL  
"CANDIDATURA ALVARO OBREGON"

Esta convivialidad, ofrecida en mi honor por la vigorosa intelectualidad del Estado de Oaxaca, además de proporcionarme la satisfacción que <sup>ella</sup> significa, me da la oportunidad de dirigir la palabra a los hijos de este Estado, para decirles cuales son los altos anhelos y el objetivo único que hemos venido predicando el grupo de revolucionarios que desde 1910 nos trazamos una ruta y no hemos querido separarnos de ella ni ante los halagos del oro, ni ante la amenaza de los poderosos.

Por furtum para nuestra causa, y <sup>por</sup> fortuna <sup>para</sup> también, la elocuencia de los hechos, se adelantó en el Estado de Oaxaca, para testimoniar la sinceridad de las palabras que más tarde habría yo de dirigirles en esta convivialidad; y digo la elocuencia de los hechos, porque están muy frescos todavía: había yo instalado mi Cuartel General en la histórica Ciudad de Chilpancingo para combatir a la última dictadura que soñó, en un momento de delirio, apoderarse de las conciencias de los ciudadanos de la República y la lucha de iniciaba, cuando un telegrama del Estado de Oaxaca me hacía saber que la Revolución ~~revolucionario~~ había encontrado eco en él y en unas cuantas horas había protestado su adhesión al movimiento revolucionario, unificándose en un sólo ideal. Estaba, pues, Oaxaca en poder de la Revolución y las autoridades que había impuesto la última de las dictaduras, habían huído. Oaxaca necesitaba autoridades, y ni por un momento, siquiera, pasó por mi imaginación poder hacer un territorio fácil de conquista, favoreciendo a algún pariente para gobernarlo; no, señores; me dirigí a los jefes militares que me habían comunicado la noticia, pidiéndoles algunos nombres de ciudadanos de Oaxaca, con la <sup>única</sup> recomendación ~~única~~ de que su moralidad su civismo y su cultura fueran una garantía para los intereses de todas las clases sociales. Pronto recibí la contestación y en ella aparecían tres nombres para mi desconocidos. Comunicué el nombramiento a uno de ellos, lo comunicué también a los jefes militares y algunas horas después, un nuevo telegrama me hacía saber que en un plebiscito, donde habían tomado participación todas las clases sociales, había sido designado Gobernador del Estado, el señor Jesús

T. Acevedo.

MI acuerdo fué el siguiente: "Revóquese el nombramiento de Gobernador hecho por mí, notifíquese el vo y felicítese al Estado de Oaxaca, porque por primera vez, en los últimos años, hace sentir su voluntad sobre la voluntad de un hombre."

Una persona que se hallaba en mi Oficina, interrumpió mi acuerdo diciéndome: "General Obregón, conoce usted a ese señor Acevedo"? Y yo le contesté: "Como no me va a gobernar a mí, no soy yo quien necesita conocerlo."

Desde aquel momento, el Estado de Oaxaca, por mil títulos digno de respeto y consideraciones, recobró su soberanía y dejó de ser territorio de conquista y territorio de rapia.

Aquella sola medida que mucho me honra en mi vida de revolucionario, bastó para que la paz en el Estado de Oaxaca, fuera un hecho. Todos encontraron en la nueva revolución una novedad, pues no era ya el capricho de un hombre el que se imponía a un pueblo, sino la voluntad de un pueblo la que se imponía al capricho de un hombre. Por eso decía que los hechos se han adelantado con una elocuencia que honra al movimiento revolucionario.

Muy pronto quizá, se convocará a elecciones para poderes locales y el pueblo todo del Estado de Oaxaca, sustruido en lo absoluto a toda influencia extraña, con la más amplia libertad de criterio y después de discutir las personalidades que salgan a la lisa política, eligirá a su mandatario y entrará en una vida de prosperidad y de paz. Mucho he estimado las palabras de encomio <sup>aquí</sup> que se han tenido para el General Gustavo Elizondo, porque es uno de los miembros del Ejército que ha sabido cumplir con su deber; y me resta sólo añadir, al tocar este punto, que en lo sucesivo, cualquier jefe que sea designado en Oaxaca o en cualquier otro Estado, tendrá que llenar esos requisitos de moralidad y de disciplina, porque de lo contrario, ni siquiera tendrá el derecho de figurar en el escalafón del Ejército Nacional.

Nada halaga más a nuestra vanidad que la realización de algunas profecías: Hace más de un año, cuando resolví figurar como candidato en la contienda no

lítica que ~~están~~ por terminar, decía en mi manifiesto: "La reconstrucción nacional no podrá conseguirse, si no es sobre la base de pacificación absoluta; La pacificación en el país no podrá obtenerse mientras exista un orden de cosas con inmoralidad tal que justifique a todos los levantados en armas."

Empezamos, pues, a sentir los beneficios de una nueva era, y nosotros necesitamos desarrollar todas nuestras actividades, con el concurso de todos los buenos ciudadanos de la República, como lo dijera en mi manifiesto. Por eso venimos, más que en gira de propaganda, invitando a todas las Entidades de la República, a todos los ciudadanos, para que presten su contingente de energía y de inteligencia; todo aquel contingente que pueda aportar para hacer la felicidad de nuestra patria, de esa patria que nos iniciara y que nos legara el Benemérito de las Américas, hijo predilecto de este Estado.

Vamos contentos, sí, mañana partiremos y vamos contentos, porque hemos encontrado no una sorpresa, sino lo que creíamos encontrar en Oaxaca: muchos hombres de buena fe, deseosos de aportar su contingente para la reconstrucción del país, deseosos de disfrutar de las amplias garantías que dan nuestras leyes liberales, dentro del más amplio concepto.

Viva, pues, Oaxaca una vida de emancipación política y que se rija a sí misma. No quiero decir con esto que el Gobierno del centro, en caso de que vaya yo a ocupar la Presidencia de la República, se olvide de que existen entidades federativas; no señores, si el gobierno del centro puede, en cualquier forma, impartir su ayuda para el desarrollo de las riquezas naturales, el mayor orgullo sería para mí, si llego a ocupar el poder supremo de la nación, impartir esa ayuda y ese apoyo, pero nunca a cambio de las libertades de los Estados.

*Instituto de Ciencias y  
Artes del Estado X*

CENTRO DIRECTOR ELECTORAL

"CANDIDATURA ALVARO OBREGON"

AVE. FRANCISCO I. MADERO N° 1

MEXICO, D. F.

*[Handwritten signatures and notes, including the name 'Vill' and various scribbles]*

*[Faint, illegible text, likely bleed-through from the reverse side of the page]*

Memoria

DEL BANQUETE

QUE SE OFRECERA HOY EN HONOR  
DEL SR. GENERAL DE DIVISION D.

Alvaro Obregón

\* \* \* \* \*

ENTREMETS.

Potage a la Tortue.  
Langouste a la Mayonnaise.  
Pointes d'asperges sauce au beurre.  
Roastbeaf de veau aux champignons.  
Jambon au Vin de Madère.  
Dindonneau aux truffes.  
Salade de céleri blanc.  
Fruits variés  
Glaces.  
Gateaux assortis.  
Thé. Café.

OAXACA, AGOSTO 17 DE 1920

*Sr. Carlos Bravo.*



21

**Menú**

## DEL BANQUETE

QUE SE OFRECERA HOY EN HONOR  
DEL SR. GENERAL DE DIVISION D.

# Alvaro Obregón

\* \* \* \* \*

### ENTREMETS.

Potage a la Tortue.  
Langouste a la Mayonnaise.  
Pointes d' asperges sauce au beurre.  
Roastbeaf de veau aux champignons.  
Jambon au Vin de Madère.  
Dindonneau aux truffes.  
Salade de céleri blanc.  
fruits variés  
Glaces.  
Gateaux assortis.  
Thé. Café.

OAXACA, AGOSTO 17 DE 1920

*Sr. Benjamin L. de Guevara*



5

*Ménu*

DEL BANQUETE

QUE SE OFRECERA HOY EN HONOR

DEL SR. GENERAL DE DIVISION D.

**Alvaro Obregón**

\* \* \* \* \*

**ENTREMETS.**

Potage a la Tortue.  
Langouste a la Mayonnaise.  
Pointes d'asperges sauce au beurre.  
Roastbeaf de veau aux champignons.  
Jambon au Vin de Madère.  
Dindonneau aux truffes.  
Salade de céleri blanc.  
Fruits variés  
Glaces.  
Gateaux assortis.  
Thé. Café.

OAXACA, AGOSTO 17 DE 1920

*Sr. Ate. Cor. Adalberto Lagomas*



Memoria

6

# DEL BANQUETE

QUE SE OFRECERA HOY EN HONOR

DEL SR. GENERAL DE DIVISION D.

## Alvaro Obregón

\* \* \* \* \*

### ENTREMETS.

- Potage a la Tortue.
- Langouste a la Mayonnaise.
- Pointes d'asperges sauce au beurre.
- Roastbeaf de veau aux champignons.
- Jambon au Vin de Madère.
- Dindonneau aux truffes.
- Salade de céleri blanc.
- Fruits variés
- Glaces.
- Gateaux assortis.
- Thé. Café.

OAXACA, AGOSTO 17 DE 1920

*Sr. Rafael Ocaranza*



Memoria

DEL BANQUETE

QUE SE OFRECERA HOY EN HONOR  
DEL SR. GENERAL DE DIVISION D.

Alvaro Obregón

\* \* \* \* \*

ENTREMETS.

Potage a la Tortue.  
Langouste a la Mayonnaise.  
Pointes d'asperges sauce au beurre.  
Roastbeaf de veau aux champignons.  
Jambon au Vin de Madère.  
Dindonneau aux truffes.  
Salade de céleri blanc.  
Fruits variés  
Glaces.  
Gateaux assortis.  
Thé. Café.

OAXACA, AGOSTO 17 DE 1920

Sr. Mateo Salas





## DEL BANQUETE

QUE SE OFRECERA HOY EN HONOR

DEL SR. GENERAL DE DIVISION O.

# Alvaro Obregón

\* \* \* \* \*

### ENTREMETS.

Potage a la Tortue.

Langouste a la Mayonnaise.

Pointes d'asperges sauce au beurre.

Roastbeaf de veau aux champignons.

Jambon au Vin de Madère.

Dindonneau aux truffes.:

Saiade de céleri blanc.

Fruits variés

Glaces.

Gâteaux assortis.

Thé. Café.

OAXACA, AGOSTO 17 DE 1920

*Sr. Genl. Tomas Foscato*

Handwritten text, likely bleed-through from the reverse side of the page. The text is mirrored and difficult to decipher, but appears to contain several lines of cursive script. Some legible fragments include "Eliodoro" and "18 x 10".